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correr atrás do pequeno réptil. Está meditando. Deixa de ser 
cão caçador, por um dia. Passo as mãos em seus pelos 
macios. Alguém espirra na rua. Para de andar, assoa o nariz. 
Que ruído desnecessário! Minhas mãos estão trêmulas. A 
fadiga, intensa. Tenho esquecido datas, nomes, números de 
telefones, aniversários, dados históricos. Não sei se é a 
menopausa ou sequelas de alguma comorbidade. Estou no 
modo 'avião'. Desligada, desantenada, desatenta e cansada. 
Sou pedaços do que fui. Sou luz, sombra, feliz, triste... Nem 
uma coisa nem outra. Escrevo algumas linhas de 
pensamentos sem intensidade ou aprofundamento. 
Acreditei ter nascido para viver algumas coisas que não vi. 
Nem ao fim nem ao cabo. Nasci com desejo de dar saltos 
simples, pouco além do chão. O chão me deu um pontapé. 
Nasci para ser mãe, mas minhas outras vontades 
destituíram-me da função. Nasci para estudar até o ensino 
médio, mas a vontade de ver além das cercanias, venceu. 
Nasci para obedecer e cumprir funções burocráticas, mas o 
espírito da rebeldia emergiu. E há tantas coisas mais, para as 
quais nasci, que não dou a mínima! Há, no entanto, coisas 

enraizadas em mim, feito as experiências claricianas: nascer 
para amar os outros, nascer para escrever, nascer para 
deixar vir à tona nossas criações. Nasci, é vero, com caos 
dentro de mim. Nasci para me defender, para honrar 
minhas crenças e para perdoar. Perdoar a mim e ao outro. 
Perdoar minhas limitações e fragilidades. Estas coisas 
merecem minha atenção. Aprender a amar as coisas sem 
importância, a simplicidade, a brevidade de tudo. Sei que a 
vida é curta demais para intensidades. Tudo é vento, finito, 
folha, canto breve de pássaro. Não posso perder-me nos 
excessos, nenhum excesso em nome de quaisquer causas, 
vale a pena. Se hoje é folha branca, infertilidade, que assim 
seja! Não se aprisiona possibilidade passarinha em gaiola. 
O pássaro levanta voo. O vizinho desliga o som. Meu 
cachorro sai de perto de mim. O sol sai de cena. Levantei-
me da cadeira. Entrei. Coloquei água para ferver. Dizem 
que chá de erva-cidreira acalenta sonhos. Eu ainda não sei.

insubstituível. Quando a vida se despe do corpo, deixamos 
nossas tarefas para outros que desempenham o espólio de 
tarefas. Folha em branco, envelope branco, cabeça vazia. 
Aquele texto não vai brotar, está longe de vir à tona. 
Infertilidade salutar. A coluna da semana ficará em branco 
ou sem um texto bem encadeado. Um punhado de frases 
despedaçadas, sem rodeios poéticos. Não tenho olhos para 
relatar acontecimentos, nem há o que me toca a 
sensibilidade adormecida. Um assassinato aqui, outro ali. 
Brigas intensas por causa de política. Vivemos numa bolha 
de brigas pelo poder, pelo protagonismo, pelos egos e 
vaidades. A rodovia que passa ao largo de casa nunca parou 
um só dia, nem em dias de feriado ou domingo. Volto a 
mirar o céu. Som de música sertaneja. Vizinhança em festa. 
Seriam os felizes aqueles que expressam alegrias em sons 
altíssimos? Somos criaturas do silêncio. Nossa voz é a 
poesia. Os alto-falantes são desnecessários para expressões 
de felicidade. A singeleza é irmã siamesa do lírico. Uma 
osga esbranquiçada vagueia pela parede. Meu cão levanta 
as orelhas. Observa. Volta a dormir. Nenhum interesse em 

  Canta feito barítono em dia de festejos (deixei de cantar há 
tempos). Levanta a cabeça e solta sua cantoria aguda. Estou 
na varanda de casa, observando o céu sem nuvens. Acho 
que medito. Deixo-me vagar, divagar. Nenhum pensamento 
me toca ou me possui, a não ser o vazio extremo. Desligo-
me desse mundo conturbado, violento, enxertado de 
vaidades, de relações tóxicas e virulentas. Meu cão descansa 
sobre os meus pés. Cochila, acorda, olha-me, torna a 
dormitar. Não pede nada, a não ser atenção, comida e água. 
É feliz em sua simplicidade. Amo meu cão e sua 
personalidade carente. Amo o pássaro que canta por 
motivos naturalmente naturais. Amo a cor do céu. Amo 
deixar o pensamento disperso, o corpo relaxado. Folha 
branca e caneta sobre a mesa. Continuo minha dispersão no 
céu de julho. Nenhuma ideia me motiva a alinhar imagens 
em palavras. Frio. Atividades intensas. 'Chega de excessos'. 
Alguém pondera. A vida é curta para ativismos. Urge amar 
mais, urge me conceder à preguiça! Descansar o corpo 
sobre a sombra de uma árvore e desligar o celular por uma 
semana, tem sido meta de sobrevivência. Ninguém é 

CONEXÕES E AFETOS–  René Dentz, Psicanalista e Filósofo, Professor da PUC-MINAS e da FUPAC-Mariana 
Comentarista da TV Horizonte e da Rádio Itatiaia-BH, Pós-Doutorado Université de Fribourg-Suíça Autor de 8 livros, dentre 

os quais "Vulnerabilidade" (2022)"

totalidade, reconhecendo tanto a sua dimensão pessoal e 
misteriosa quanto a sua implicação na transformação do 
mundo. A gratuidade em Deus é um convite para 
vivermos uma vida de generosidade, compaixão e justiça, 
trazendo esperança e transformação para aqueles que a 
experimentam e para o mundo ao nosso redor.
  Também considerando a perspectiva psicanalítica, a 
relação interesseira com Deus pode ser vista como 
contraditória, pois se assemelha a uma relação narcisista. 
Essa concepção refere-se a um termo desenvolvido por 
Freud para descrever a fixação excessiva ou o amor por si 
mesmo. Segundo a psicanálise, o narcisismo é uma fase 
normal do desenvolvimento psicossexual humano, porém, 
quando persiste de forma patológica na vida adulta, pode 
levar a problemas psicológicos. Christopher Lasch, um 
renomado psicanalista e crítico social, analisou a cultura 
contemporânea e o narcisismo na sociedade moderna. Ele 
argumentou que a cultura ocidental estava passando por 
uma mudança em direção a uma personalidade narcisista, 
impulsionada pelo consumismo e pela busca incessante de 

satisfação imediata.
  A sociedade consumista enfatiza o individualismo e a 
autoestima inflada, promovendo uma mentalidade 
narcisista. As pessoas se tornam cada vez mais centradas 
em si mesmas, buscando sua própria satisfação e 
gratificação imediata, sem considerar o bem-estar dos 
outros ou o impacto de suas ações na comunidade. Isso 
resulta em relações sociais superficiais, falta de 
comprometimento e uma busca constante por estímulos e 
prazeres passageiros.
Lasch também criticou a indústria cultural e a mídia por 
promoverem um ideal de vida baseado na aparência, no 
consumo e na busca constante por autoafirmação. Ele 
argumentava que a cultura narcisista estava minando a 
capacidade das pessoas de desenvolver relacionamentos 
significativos, compromissos duradouros e um senso de 
propósito e significado na vida.
  Ao criticar o consumismo, Lasch ressaltou que a busca 
incessante por bens materiais e o consumismo desenfreado 
estavam substituindo valores mais profundos, como 

solidariedade, responsabilidade social e autoconhecimento. 
Ele acreditava que o consumismo exacerbado levava as 
pessoas a dependerem de coisas externas para sua 
satisfação e felicidade, resultando em um sentimento de 
vazio interior e insatisfação crônica. Lasch e sua crítica ao 
consumismo e à cultura narcisista chamaram a atenção 
para os efeitos psicológicos e sociais de uma mentalidade 
voltada para o ego, que valoriza a gratificação imediata, a 
autoestima inflada e o consumismo desenfreado. Ele 
argumentava que essa mentalidade narcisista estava 
enfraquecendo os laços comunitários, a solidariedade 
social e o desenvolvimento  de relacionamentos 
significativos.
  A relação interesseira com a religião se manifesta em 
uma sociedade narcisista, na qual o "eu" é o centro e o 
"outro" é marginalizado, e a gratuidade perde espaço para 
a busca por recompensas e pragmatismo.

     O filósofo cristão Jean-Luc Marion argumenta que 
Deus revela-se a nós de forma incondicional e além de 
qualquer lógica previsível. Ele doa-se a nós sem limites e 
sem exigências, caracterizando a sua natureza como pura 
gratuidade. Essa concepção desafia visões tradicionais e 
abre espaço para um encontro pessoal e misterioso com o 
divino. O divino encontra-se na diferença, no outro que 
expressa o infinito, sendo impossível conceituá-lo de 
forma absoluta. Nesse sentido, a religião deve promover 
uma cultura do encontro e do acolhimento.
  O Papa Francisco adota uma abordagem pastoral ao 
abordar a questão da gratuidade. Ele enfatiza a importância 
da misericórdia e do amor incondicional de Deus. 
Segundo o Pontífice, a gratuidade divina manifesta-se 
especialmente no perdão, na compaixão e na busca pela 
justiça social. Ele nos encoraja a sermos agentes dessa 
gratuidade em nossas próprias vidas, estendendo-a aos 
outros por meio de gestos de generosidade e solidariedade.
  Ao considerarmos essas diferentes perspectivas, somos 
convidados a refletir sobre a gratuidade divina em sua 

CANTO BREVE DE PÁSSARO 

A RELIGIÃO E O NARCISISMO

SAÚDE SUPLEMENTAR: OS PRÓXIMOS CAPÍTULOS PODEM SER DE DIFICULDADES  
Inviabilidade pode afetar milhões de usuários e sobrecarregar o nosso SUS. 

análise dos impactos. Outra lei modificou o caráter 
do rol de cobertura, criando condicionantes frágeis 
para obrigar planos a oferecer itens fora da lista 
definida pela Agência Nacional de Saúde 
Suplementar (ANS). E o próprio órgão regulador 
retirou o limite para sessões com psicólogos, 
fonoaudiólogos, terapeutas ocupacionais e 
fisioterapeutas com cobertura obrigatória.
  Foram alterações que atingiram pilares de um setor 

que opera com base no mutualismo, isto é, como 
num seguro, muitos pagam para que, em caso de 
sinistro, alguns possam ser atendidos e na adequada 
precificação de riscos.
Uma fatia cada vez maior das receitas das 
operadoras é comprometida com o pagamento a 
hospitais, clínicas e laboratórios pelo atendimento a 
beneficiários. Esse indicador, a chamada 
sinistralidade, bateu em 93,2% em setembro de 
2022. Ou seja, a cada R$ 100 recebidos, as 
operadoras repassaram R$ 93,20 aos prestadores. 
Do que sobrou, ainda tiveram de pagar impostos, 
despesas administrativas e comerciais.  A 
sinistralidade fechou o ano em 89,2%.
  Portanto, a inviabilização da saúde suplementar 
não vai afetar apenas as operadoras. Vai prejudicar 
seus mais de 50 milhões de usuários, que podem se 
ver sem cobertura em caso de insolvência. Vai 
impactar o Sistema Único de Saúde (SUS), acima 
de tudo, pode amargar o capital de toda a cadeia de 
prestação de serviços de saúde privada. Todo este 
sistema está sob risco. A quem isso interessa?

Seus gestores precisam fazer as melhores escolhas, 
produzindo resultados eficazes para os pacientes a 
preços compatíveis com o que a população é capaz 
de sustentar. Mas mudanças recentes têm 
prejudicado a melhor alocação dos recursos pelos 
planos de saúde.
  Contudo, uma nova lei tornou o processo brasileiro 
de incorporação de medicamentos e tratamentos o 
mais rápido do mundo, com prazos pequenos para a 

  A saúde suplementar em nosso país encontra-se às 
voltas com uma espiral que, se não for estancada, 
tende a inviabilizar a operação de centenas de 
empresas e o atendimento a milhões de brasileiros. 
Em 2022, as operadoras de planos médico-
hospitalares tiveram prejuízo operacional de R$ 
10,7 bilhões, pior resultado em 25 anos e segundo 
exercício consecutivo no vermelho. De onde vêm os 
maus resultados? A principal explicação é o 
aumento exponencial de custos com saúde.
  Ademais, a tendência é mundial, não uma 
particularidade aqui de nosso país, e caminha para 
agravar-se. A indústria cria respostas cada vez mais 
potentes a patologias, ampliando as chances de 
cura. Mas, em geral, tais opções chegam com preços 
exorbitantes, com tratamentos que custam até R$ 7 
milhões por paciente. Outro detalhe, é que em nosso 
município de Mariana há planos de saúde que para 
um simples encaminhamento de agendamento de 
um exame leva cerca de 30 dias.
  Tanto a saúde privada quanto a pública lidam com 
recursos finitos e com um completo de problemas. 



3_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

08/06/2023 a 15/06/2023       

Troféu Empresarial
38 anos do Grupo Varejão Popular 

E hoje eu vou beber até o dia clarear
Vem pra minha mesa que hoje é open bar
A noite não tem hora pra acabar

Eu vou dar virote, eu vou dar virote
Eu sou patrão, tô estourado e essa vida é pra quem pode
Eu vou dar virote, eu vou dar virote
E pode chamar o Samu, que hoje eu vou tomar glicose
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CONCRETO

‘’José Otávio Mafia - In memoriam’’
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não se converteu nas especialidades.
"Alguns estados poderão ter dificuldade em 
cumprir a intenção de diminuir a fila mesmo 
recebendo recurso porque esbarra [no problema da 
quantidade de especialistas]", continua.
  O Ministério da Saúde afirmou que "o programa é 
um incremento em relação à produção cirúrgica 
habitual do SUS". Por isso, durante o período em 
que o plano estiver em vigor, o número de cirurgias 
feitas deve ultrapassar o esperado para o programa, 
já que as cirurgias feitas normalmente também 
devem ser realizadas.
  O órgão também disse que os R$ 400 milhões 
–parte do orçamento ainda não enviada aos 
estados– devem ser encaminhados "mediante a 
apuração da realização das cirurgias pelos estados e 
municípios, tendo como prazo inicial de execução 
o ano de 2023, podendo ser ampliado por mais um 
ano". O ministério ainda indicou que irá 
acompanhar o uso do recurso nos estados em 

"todas as suas dimensões".

Catarata

  A cirurgia de catarata é a que deve ter o maior 
contingente de procedimentos realizados. 
Atualmente, são cerca de 167 mil pacientes em 
todo o país na espera pelo procedimento, o que 
representa cerca de 15% de todas as operações 
travadas. Com o programa de redução, devem ser 
performadas 88 mil –ou seja, cerca de 52% do total.
Cesar Motta, diretor da Sociedade Brasileira de 
Oftalmologia (SBO), afirma que houve um 
aumento da incidência de pessoas com catarata. "O 
envelhecimento da população está cada vez maior. 
Com esse envelhecimento, a incidência de catarata 
também se torna cada vez maior".
  O problema ocular faz com que o paciente fique 
com uma visão embaçada. A complicação pode 
progredir, levando até mesmo a cegueira, que é 
normalmente reversível. "A gente tem uma queda 
na qualidade de vida muito grande quando o 
paciente se mantém com catarata", diz Motta.
  Para ele, isso é um sinal de que, além do 
investimento em um programa como este que 
busca a redução de forma mais imediata, é 
necessário um plano melhor estruturado para tratar 
a condição no decorrer dos anos.
"Tirou o investimento, ela vai voltar novamente. É 
uma coisa que tem quer ser contínua, porque o 
envelhecimento da população é contínuo também", 
conclui.
  Sobre a catarata, o Ministério da Saúde afirmou 
que "historicamente é a mais realizada nos 
programas de cirurgias eletivas organizados" pela 
pasta. O ministério também indica que o novo 
programa "pretende produzir um impacto positivo 
na capacidade de resposta do SUS a essa demanda 
cirúrgica específica".

especializadas e exames complementares, partes 
que devem ser priorizadas nas próximas etapas. Se 
o projeto correr como o planejado, cerca de 487 mil 
cirurgias serão feitas, mas ainda sobrarão mais de 
595 mil na fila de todo o Brasil.
  Mário Scheffer, professor da Faculdade de 
Medicina da USP (Universidade de São Paulo), 
afirma que a iniciativa é importante. "Desde os 
últimos tempos, isso é inédito, porque a gente não 
tinha noção do tamanho dessa fila".
No entanto, ele chama a atenção para alguns 
aspectos. O primeiro é de que a medida parece ter 
um caráter mais paliativo. É importante adotar 
esse tipo de ação porque são pessoas que precisam 
de atendimento, "mas essa fila volta se medidas 
também de médio prazo não forem adotadas".
O professor explica que um dos problemas que 
precisa ser melhor abordado é a formação de 
especialistas: embora o   país tenha visto um 
aumento de cursos de graduação em medicina, isso 

  Mais de 1 milhão de procedimentos cirúrgicos 
eletivos estão travados na fila do SUS em todo o 
Brasil, aponta relatório do Ministério da Saúde 
divulgado na última sexta-feira (2). Os dados foram 
repassados por todos os estados e pelo Distrito 
Federal para a pasta por causa de um programa que 
busca diminuir essa fila.
  No total, o ministério pretende repassar cerca de 
R$ 600 milhões aos governos estaduais e do DF. 
Segundo as estimativas, esse investimento deve 
reduzir em cerca de 45% o total dos procedimentos. 
Por enquanto, a pasta direcionou um terço do 
orçamento total.
  O plano de redução de filas em todo o país foi 
instaurado por meio de uma portaria de 3 de 
fevereiro deste ano. O ministério optou por dividir 
o orçamento total do programa proporcionalmente 
entre os estados com base na população estimada 
pelo IGBE (Instituto Brasileiro de Geografia e 
Estatística) para 2021.
Para receber o montante, cada estado deveria 
enviar um plano com o número de cirurgias eletivas 
identificadas na fila, quantas poderiam ser 
realizadas com o investimento do governo federal e 
os hospitais que fariam as operações.
As relações de todos os estados foram divulgadas 
na última sexta (2/06), já que alguns estados, como 
São Paulo, demoraram mais para enviar as 
informações. Com a atualização de todo o país, o 
total de cirurgias eletivas no SUS ultrapassou 1 
milhão de operações aguardando serem feitas.
O levantamento também possibilitou observar os 
números em cada estado. Goiás é o que tem a maior 
fila: são cerca de 125 mil procedimentos travados. 
Em seguida, aparece São Paulo, com 111 mil, e em 
terceiro lugar, o Rio Grande do Sul, com 108 mil.
  A primeira fase do programa, que será feita 
durante 2023, é voltada às cirurgias eletivas. No 
entanto, o plano também envolve consultas 

SUS TEM FILA COM MAIS DE 1 MILHÃO DE CIRURGIAS 
ELETIVAS PARADAS NO PAÍS

Plano do governo tenta diminuir contingente em cerca de 45%; catarata é o principal procedimento.
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MUNICÍPIOS TÊM ATÉ DIA 30 PARA SE INSCREVEREM 
PARA CONSTRUÇÃO DE NOVAS UBS

Governo vai investir R$ 400 milhões para ampliar a cobertura das Unidades Básicas de Saúde.

APS, alcançando cerca de 90% de cobertura, permitindo 
que, ao final do período de execução das obras, mais 600 
mil mineiros tenham assegurado seu acesso geográfico 
aos serviços de atendimento básico. Nossa visão é tornar 
real o SUS ideal e estamos focados em atingir esse 
objetivo”, destacou o secretário.
A superintendente de Atenção Primária à Saúde, Camila 
Oliveira, reforça que este é um investimento histórico 
para Secretaria de Estado de Saúde. “Nunca houve um 

investimento desta proporção para estruturação da APS 
em Minas Gerais. Os ganhos que esta proposta vai trazer 
poderão ser sentidos pela população mineira por muitos 
anos”, diz Camila.
  O programa estadual de incentivo define três tipos de 
UBS de acordo com o número de Equipes de Saúde da 
Família (ESF) que compõem cada estrutura. Os valores 
repassados podem variar de R$ 1.979.277,74 para a UBS 
tipo I, e de até R$ 2.850.557,06 para a do tipo III.
  A UBS tipo I comporta uma Equipe de Saúde da Família 
(ESF), a Tipo II comporta duas ESF, a Tipo III comporta 
três ESF. Cada equipe é composta por médico, 
enfermeiro, auxiliar e/ou técnico de enfermagem e agente 
comunitário de saúde (ACS), podendo ainda fazer parte 
do grupo o agente de combate às endemias (ACE), os 
profissionais de saúde bucal, como cirurgião-dentista e 
auxiliar ou técnico em saúde bucal, e outros profissionais 
que fazem parte da equipe multiprofissional, tais como 
fisioterapeuta, nutricionista etc. Em média, cada ESF é 
responsável por uma população que pode variar entre 
2.000 a 3.500 pessoas.

representando uma cobertura de 88% dos mineiros. Com 
as novas unidades, esses atendimentos serão ampliados 
para mais de 90%.
  Segundo o Secretário de Estado de Saúde de Minas 
Gerais, o médico Fábio Baccheretti, um dos objetivos 
estratégicos da gestão 2023-2026 é chegar a 100% de 
cobertura na Atenção Primária à Saúde (APS) no estado. 
“É uma meta audaciosa, mas faremos acontecer. Com 
essa etapa, buscamos ampliar o acesso aos serviços de 

  Os municípios mineiros interessados em receber 
recursos do Estado para construção de novas Unidades 
Básicas de Saúde (UBS) e para realizarem melhorias 
naquelas já existentes em seus territórios têm até o dia 
(30/06), para enviarem para a Secretaria de Estado de 
Saúde (SES-MG) a documentação necessária para a 
inscrição no processo. O prazo foi definido pela 
Resolução SES-MG Nº 8.753/2023, publicada na edição 
de (20/05), e que estabelece ainda os critérios para 
habilitação e contemplação das obras.
  O Governo de Minas vai destinar R$ 400 milhões para o 
financiamento das construções. Serão R$ 350 milhões 
para a ampliação do número de UBS no estado e mais R$ 
50 milhões para a qualificação de unidades de saúde já 
existentes, substituindo imóveis cedidos, alugados ou em 
situação precária.
  O investimento tem o objetivo de ampliar o acesso e 
aumentar a cobertura no atendimento básico da população 
do estado com a construção de até 200 novas UBS. 
Atualmente, as 4.605 Unidades existentes nos 853 
municípios abrigam mais de 5.000 equipes de saúde, 

@jornalpanetus

ARTIGO: PEC DA DESFAÇATEZ
Proposta que perdoa infrações de partidos é escândalo que rebaixa o Congresso.

mulheres e pessoas negras de forma proporcional à 
quantidade de candidaturas. Ocorre que, da direita à 
esquerda, do governo de turno à oposição, quase nenhuma 
legenda cumpriu esse ditame.
  Que os políticos gostem ou não desse tipo de ação 
afirmativa é irrelevante. A eles compete produzir leis, não 

descumpri-las.
  O caso das cotas nem é a única infração cometida quase à 
unanimidade. Há ainda a malversação do dinheiro público 
detectada pelo Tribunal Superior Eleitoral.
  Ao julgar com atraso as contas dos partidos relativas a 
2017, a corte determinou a devolução aos cofres públicos 
de ao menos R$ 40 milhões, a título de ressarcimento e 
multa —valor que ainda precisa ser corrigido pela inflação.
Entre as situações mais graves está a do Pros, partido do 
qual quase ninguém se lembra e que foi incorporado ao   
Solidariedade neste ano. Pois essa agremiação nanica 
julgou oportuno queimar o dinheiro do contribuinte em 
itens como 3.700 quilos de carne, além da construção de 
uma piscina e da reforma da casa de Eurípedes Jr., que 
vem a ser ex-presidente do Pros.
  A PEC da Anistia ainda está em tramitação no Congresso, 
o que significa que deputados e senadores ainda podem se 
corrigir. Caso não o façam, estarão dizendo para toda a 
sociedade que não têm escrúpulo de amesquinhar o valor 
da Casa a que pertencem.

recordes envolvidas. Conforme mostrou nossa 
reportagem, os partidos políticos, em conjunto, deram um 
calote de R$ 900 milhões em candidaturas de mulheres e 
de pessoas negras.
  Pelas normas em vigor nas eleições de 2022, as 
agremiações estavam obrigadas a repassar recursos para 

  Não foi por acaso que a proposta de emenda à 
Constituição número 9/2023 ganhou, mesmo entre seus 
defensores, o apelido de PEC da Anistia. Com essa 
iniciativa, os parlamentares querem assegurar que 
permaneçam impunes irregularidades cometidas pelos 
partidos políticos no uso de dinheiro público nos últimos 
ciclos eleitorais.
  Reconheça-se a qualidade da alcunha; talvez fosse 
melhor, contudo, chamar a proposta de PEC da 
Desfaçatez. Pois é disso que se trata: deputados e 
senadores não se pejam de modificar o texto constitucional 
com o único objetivo de se protegerem das punições que, 
tudo indica, eram líquidas e certas.
  Em defesa do Congresso, diga-se que coerência não lhe 
falta. Essa não será a primeira vez que, num gesto de 
onipotência, ele não só pede perdão a si próprio como 
também o concede, garantindo que infrações às regras do 
jogo mereçam nada além de um profundo oblívio.
  Mais que a repetição de um padrão imoral sob qualquer 
ponto de vista, o que chama a atenção são as cifras 
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presença de diversos profissionais, entre eles: 
Kethleen Formigon Gomes - Exibição do 
Documentário “Não Contém Glúten”. Fernando 
Valério - Especialista em gastroenterologia e 
nutrologia. Tema “Já passou da hora de levar a 
sério a doença celíaca”. Gláucia Hübner 
Gonçalves - Nutricionista e fitoterapeuta 
funcional. Tema: Alimentação Saudável sem 
Glúten. Aline Moreira de Lima - Odontologia 
Integrativa. Tema: A importância do olhar do 
profissional para além dos dentes.
  O evento contou com a participação de 84 pessoas 
e com mais de 200 visualizações no vídeo de 
transmissão. A ação foi de muita importância e a 
fundadora da Bem Viver Sem Glúten e cirurgiã 
dentista, Aline Moreira de Lima, ainda deixa uma 
dica para quem é celíaco. “Para quem tem o hábito 
de fazer as refeições em casa é mais fácil, mas para 
quem tem a rotina mais fora de casa, a melhor 
opção é organizar marmitas e lanches congelados 
para o dia a dia. Atualmente, encontramos com 
mais facilidade opções de alimentos seguros e 
saborosos em alguns locais da região. O 
acompanhamento da nutricionista é muito 
importante porque inicialmente ficamos perdidos 
com a dieta e tendemos a consumir muitos 
alimentos industrializados e refinado”, afirma.

Você sabe o que é doença celíaca?

  De acordo com o Ministério da Saúde, é uma 
doença autoimune que provoca uma reação 
exagerada ao glúten, proteína presente no trigo, 
cevada, centeio e seus derivados. O dia 16 de Maio 
é marcado como a data de Conscientização da 
Doença Celíaca e em razão disso, a temática tem 
ganhado mais repercussão e despertado os olhares 
para o cuidado com a saúde. Geralmente, a doença 
surge já na fase da infância, em crianças entre seis 

meses e cinco anos. Em alguns casos pode surgir 
durante a vida adulta e pode provocar diversos 
sintomas, como: Diarreia e prisão de ventre; Dor 
abdominal; Inchaço na barriga; Danos à parede 
intestinal; Falta de apetite; Baixa absorção de 
nutrientes; Osteoporose; Anemia; Perda de peso e 
desnutrição.
 A busca por atendimento especializado é ideal para 
diagnosticar a doença, através do exame clínico e 
posteriormente com a biópsia realizada por meio 
da endoscopia. De acordo com a fundadora da Bem 
Viver Sem Glúten e cirurgiã dentista, Aline 
Moreira de Lima, é importante ter alguns cuidados 
na dieta. “A dieta isenta de glúten é fundamental 
para a saúde e bem-estar do celíaco, pois ainda 
não existe medicamento para tratar. O glúten não 
desaparece quando os alimentos são assados ou 
cozidos, nem com a lavagem dos utensílios e 
limpeza da área de manipulação dos alimentos. 
Por isso, uma dieta deve ser seguida à risca e 
considerando a contaminação por manipulação, 
do ambiente ou o uso de maquinário durante a 
produção dos alimentos. A doença celíaca é uma 
doença auto imune e sistêmica e a contaminação 
para o celíaco, funciona como se ele ingerisse um 
pouquinho de veneno todo dia e ao longo do tempo. 
Isso pode desencadear outras doenças, além de 
aumentar a predisposição de câncer no sistema 
gastro intestinal”, afirma.
A fundadora ainda explica. “Em média, de cada 
sete celíacos, apenas um tem o diagnóstico 
estabelecido. Além de não diagnosticar, os 
profissionais podem criar barreiras, e isso precisa 
acabar! Precisamos estar atentos a todas as 
complicações e associações da doença, e buscar o 
diagnóstico nestes pacientes. Por isso é 
importante ser abordado o tema com a sociedade, 
com a comunidade acadêmica e com os 
profissionais da área de saúde”, destacou.

desmistificar alguns conceitos sobre a doença e 
conscientizar a população sobre os riscos à saúde e 
os hábitos diários que podem ajudar a evitar 
complicações mais graves. Pensando nessa 
proposta, o simpósio foi realizado para despertar o 
olhar da população e dos profissionais da área da 
saúde para essa temática.
A programação foi completa e contou com a 

  No mês de maio, a Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Saúde e em parceria com a 
Bem Viver Sem Glúten, realizou um simpósio com 
a temática “Já passou da hora de levar a sério a 
doença celíaca”.
  A ação foi realizada em alusão ao Dia Mundial de 
Conscientização sobre a Doença Celíaca, 
comemorado em 16 de maio. O objetivo da data é 

SAÚDE: “JÁ PASSOU DA HORA DE LEVAR A SÉRIO 
A DOENÇA CELÍACA”

Mariana realiza simpósio sobre o tema durante mês da conscientização.

Foto: Bianca Parma / Divulgação 



7_____________________________________________Jornalismo Verdade
Panetu’s

WWW.JORNALPANFLETUS.COM.BR

Jornal

08/06/2023 a 15/06/2023       

@jornalpanetus

Pontual
Relojoaria & Joias

Relógios - Alianças - Jóias - Celulares
3558-3235 |     pontual_relojoariaejoalheria

PAPA FRANCISCO VOLTA A HOSPITAL PARA EXAMES 
MÉDICOS DOIS MESES APÓS SER INTERNADO

Pontífice argentino de 86 anos precisou tratar infecção respiratória no final de março.

quando tinha 20 e poucos anos.
Em entrevista à rede Telemundo, exibida há 
duas semanas, o líder disse que a doença 
respiratória foi "tratada a tempo". "Se 
tivéssemos esperado mais algumas horas, 
teria sido mais grave", afirmou.
Ao falar sobre as dores no joelho, Francisco 
disse estava "muito melhor". "Já consigo 
caminhar, o joelho está melhorando. Alguns 
dias são mais dolorosos, mas isso faz parte 
do desenvolvimento", acrescentou.
  A hospitalização em março ressuscitou 
especulações sobre uma possível renúncia 
do argentino por razões de saúde após o 
precedente histórico estabelecido por seu 
antecessor, Bento 16 —papa emérito por 
quase uma década e morto no final do ano 
passado aos 95 anos.
  Em dezembro, Francisco revelou à 
imprensa que assinou ainda no início de seu 
papado  uma car ta  de  renúncia  na 
eventualidade de que seus problemas de 
saúde o impedissem de desempenhar suas 
funções. Ele reiterou em várias ocasiões que 
não descarta deixar o cargo caso seus 
problemas nesse âmbito se agravem, embora 
tenha declarado em viagem à República 
Democrática do Congo que renúncias do 
tipo não deveriam "virar moda".
  O papa ainda sofre de diverticulite, uma 
doença que pode infectar ou inflamar o 
cólon, de dor ciática crônica, e há dois anos 
foi operado para remover parte do intestino. 
Meses atrás, o pontífice disse que a condição 

havia retornado e estava gerando ganho de peso, mas que isso 
não era fonte de preocupação.
  Apesar dos problemas de saúde, Francisco mantém uma 
agenda cheia. O Vaticano anunciou no sábado (3/06), planos 
para que ele visite a Mongólia de 31 de agosto a 4 de setembro. 
Antes disso, ele deve visitar Portugal de 2 a 6 de agosto para 
participar da Jornada Mundial da Juventude, em Lisboa, e 
visitar o Santuário de Fátima.

  Francisco, que celebrou dez anos de seu 
pontificado em março, tem sofrido com uma 
série de doenças nos últimos anos e costuma 
usar uma cadeira de rodas ou uma bengala 
em suas aparições públicas por causa de 
dores persistentes no joelho.
  No mês passado, o papa precisou cancelar 
audiências após apresentar febre. Antes, em 
março, ele recebeu diagnóstico de bronquite 
e ficou cinco dias internado, o argentino está 
no geral mais exposto a doenças respiratórias 
por ter retirado parte de um dos pulmões 

    Dois meses após ser internado com quadro 
de bronquite, o papa Francisco, 86, voltou ao 
hospital na última terça-feira (6/06) em 
Roma, na Itália, para ser submetido a exames 
médicos. Questionados, o Vaticano e a 
unidade de saúde não comentaram o assunto.
  O pontífice foi a um departamento 
especializado no tratamento de pacientes 
idosos, segundo as agências de notícias 
italianas ANSA e AGI. Ele chegou ao 
hospital às 10h40 no horário local (5h40 em 
Brasília).
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que podem ser utilizados por alunos com 
deficiência, como softwares de voz, lupas 
eletrônicas, audiolivros, entre outros;
5- Garantir a presença de profissionais de apoio, 
como intérpretes de Libras, guias-intérpretes, 
cuidadores ou tutores, sempre que necessário;
6-Estabelecer parcerias com instituições e 
profissionais especializados para oferecer 
serviços de avaliação, diagnóstico e atendimento 
aos alunos com necessidades educacionais 
especiais;

7-Incentivar a participação e o envolvimento dos 
pais e responsáveis n  o processo de inclusão 
escolar, promovendo reuniões, palestras e 
eventos que possam esclarecer dúvidas e trocar 
experiências.
Ao adotarmos essas estratégias, a escola poderá 
romper algumas barreiras na inclusão e 
promover um ambiente escolar acolhedor e 
inclusivo para todos os estudantes, confiante 
para o seu desenvolvimento acadêmico e social 
de maneira afetiva.

de toda a comunidade escolar sobre a 
importância da inclusão e da diversidade;
2- Proporcionar formações aos professores e 
equipe pedagógica sobre estratégias de ensino 
inclusivas e aprendizagem curriculares para 
atender às necessidades de todos os estudantes;
3- Criar espaços físicos acessíveis e adaptados 
para os alunos com deficiência ou mobilidade 
reduzida, como rampas, corrimãos e banheiros 
adaptados;
4- Fornecer recursos didáticos e tecnológicos 

A inclusão escolar é um processo que busca 
garantir o acesso, a permanência e o sucesso de 
todos os estudantes, independentemente de suas 
características individuais. Para romper as 
barreiras na inclusão escolar, é necessário e 
importante adotarmos algumas estratégias, tais 
como:
1- Promover a conscientização e a sensibilização 

COMO ROMPER BARREIRAS NA INCLUSÃO ESCOLAR?

@jornalpanetus

proteção às mulheres e a importância 
destes direitos, isso é empoderamento 
das novas gerações. A Lei Maria da 
Penha nas Escolas é uma ferramenta 
valiosa nesse processo, pois possibilita 
que os estudantes compreendam a 
gravidade da violência de gênero e se 
tornem agentes de transformação", 
afirma a vereadora.
  De acordo com a Secretaria de 
Educação, há um planejamento e 
cronograma de atividades baseados na 
Lei Maria da Penha nas Escolas em 
andamento. Dessa forma, os estudantes 
terão a oportunidade de refletir sobre a 
importância do respeito, da igualdade e 
da não violência em todas as esferas da 
vida.
Ao proporcionar espaços de diálogo, 
reflexão e aprendizado, a cidade de 
Mariana fortalece seu compromisso 
com a promoção da igualdade de gênero 
e o enfrentamento da violência 
doméstica e familiar.

ferramenta de conscientização. O programa educativo 
abrange os alunos do ensino fundamental (anos 
finais), ensino médio e Educação de Jovens e Adultos 
(EJA) da rede pública de ensino. Por meio de 
palestras, debates e atividades pedagógicas, os 
estudantes são informados sobre os diversos aspectos 
da violência de gênero, aprendem a identificar 
situações de violência, a respeitar as diferenças e a 
promover uma cultura de igualdade.
  Na cidade de Mariana, a implementação da Lei 
Maria da Penha nas Escolas tem sido efetiva. Diversas 
escolas já receberam palestras e atividades 
relacionadas ao tema, como a Escola Estadual Dom 
Benevides, Escola Municipal Dom Luciano, Escola 
Estadual João Ramos Filho, além de outras em 
Monsenhor Horta e Passagem de Mariana. Essas 
instituições de ensino têm se dedicado a oferecer aos 
alunos um espaço seguro para discutir a violência de 
gênero, capacitando-os a se tornarem agentes de 
transformação na sociedade.
  A vereadora Sônia Azzi, autora da lei, ressalta a 
importância de se criar uma cultura de respeito e 
igualdade desde a infância. "Precisamos ensinar às 
novas gerações como fazer valer as iniciativas de 

  Há um ano, a cidade de Mariana, deu um importante 
passo na conscientização e prevenção da violência de 
gênero. Aprovada por unanimidade na Câmara 
Municipal e sancionada pelo então prefeito Juliano 
Duarte, a Lei Maria da Penha nas Escolas, de autoria 
da vereadora Sônia Azzi, visa conscientizar as 
comunidades estudantis sobre a importância de 
combater a violência doméstica e familiar.
  A violência de gênero é uma triste realidade no 
Brasil. Segundo dados do Instituto Maria da Penha, a 
cada dois segundos uma mulher é vítima de violência 
física ou verbal no país. Além disso, de acordo com o 
Fórum Brasileiro de Segurança Pública, em 2022 
foram registrados mais de 230 mil casos de violência 
doméstica e familiar contra mulheres, 597 mil 
ameaças, 370 mil medidas protetivas de urgência 
concedidas e 619 mil chamadas ao disque 190.
Em março de 2023, uma pesquisa intitulada "Visível e 
Invisível: a vitimização das mulheres no Brasil" 
mostrou um cenário ainda mais alarmante: os dados 
revelam que, no ano anterior, ocorreram diariamente 
50.962 casos de violência contra mulheres.
  Diante desses alarmantes números, a Lei Maria da 
Penha nas Escolas surge como uma importante 

UM ANO DA LEI MARIA DA PENHA NAS ESCOLAS: PROMOVENDO 
A EDUCAÇÃO PARA A PREVENÇÃO DA VIOLÊNCIA CONTRA A MULHER

De autoria da vereadora Sônia Azzi, programa educativo busca combater a violência doméstica e familiar na cidade.

Por Geize Dias
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Endereço: Av. 
Nossa Sra. do 
Carmo, 490 - 
Vila do 
Carmo, 
Mariana - MG

98396-5337
98460-6902

COMARCA DE OURO PRETO-MG–EDITAL DE CITAÇÃO - PRAZO – DE 20 (VINTE) DIAS – Dra. KELLEN CRISTINI DE SALES E 
SOUZA, MM ª. Juíza de Direito da 1ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na forma da lei 
etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos eletrônicos nº 5001576-
75.2023.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO proposta por CARLOS HENRIQUE DE OLIVEIRA, brasileiro, casado, supervisor de usina de 
tratamento de minério, filho de Lair Nicolau de Oliveira e Jovelina Nonata de Oliveira, portador do RG nº MG-6.185.415 SSP/MG, CPF nº 
937.069.876-00, e ISABEL CRISTINA DE SOUZA OLIVEIRA, brasileira, casada, do lar, filha de Antônio Ferreira de Souza e Elisa Ferreira de 
Souza, portadora do RG n° MG- 4.970.120, CPF n° 813.404.436-00, ambos casados entre si, residentes na Rua Dimas B. Dutra, nº 110, Bairro 
Bauxita, Cidade de Ouro Preto/MG , do imóvel urbano, urbano, com área total de 169,73 m² (cento e sessenta e nove e setenta e três centímetros 
quadrados), compreendido num perímetro de 83,48 m (oitenta e três metros e quarenta e oito centímetros), c o n tendo a área edificada d e 72,00 m2 
(setenta e dois metros quadrados), localizado na Rua Dimas Bezerra Dutra, nº 110 (Apartamentos 01, 02, 03 e 04) – Bairro: Vila Itacolomy, Ouro 
Preto/MG, contendo as seguintes divisas e confrontações: Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice 1, de coordenadas N 7.743.456,84m e E 
655.610,96m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de APARECIDA VITAL MENDES, até o vértice 7 com os seguintes azimutes e 
distâncias: 125°38'40" e 5,61 m até o vértice 2, de coordenadas N 7.743.453,57m e E 655.615,52m; 120°23'55" e 6,96 m até o vértice 3, de 
coordenadas N 7.743.450,05m e E 655.621,52m; 118°21'31" e 8,72 m até o vértice 4, de coordenadas N 7.743.445,91m e E 655.629,19m; 28°54'42" e 
6,23 m até o vértice 5, de coordenadas N 7.743.451,36m e E 655.632,20m; 123°27'12" e 0,67 m até o vértice 6, de coordenadas N 7.743.450,99m e E 
655.632,76m; 29°56'44" e 1,06 m até o vértice 7, de coordenadas N 7.743.451,91m e E 655.633,29m; deste segue confrontando com o imóvel de 
propriedade de LAÉRCIO DE JESUS ALVES, até o vértice 8 com o seguinte azimute e distância: 119°39'42" e 8,53 m até o vértice 8, de coordenadas 
N 7.743.447,69m e E 655.640,70m; deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de PATRICIA HELENA DE OLIVEIRA, até o vértice 9 
com o seguinte azimute e distância: 213°56'05" e 10,39 m até o vértice 9, de coordenadas N 7.743.439,07m e E 655.634,90m; deste segue 
confrontando com o imóvel de propriedade de MARCIO ANTÔNIO TEIXEIRA, até o vértice 14 com os seguintes azimutes e distâncias: 306°23'04" 
e 4,48 m até o vértice 10, de coordenadas N 7.743.441,73m e E 655.631,29m; 213°35'03" e 1,50 m até o vértice 11, de coordenadas N 7.743.440,48m e 
E 655.630,46m; 302°45'13" e 3,73 m até o vértice 12, de coordenadas N 7.743.442,50m e E 655.627,32m; 214°41'43" e 0,95 m até o vértice 13, de 
coordenadas N 7.743.441,72m e E 655.626,78m; 305°56'37" e 21,65 m até o vértice 14, de coordenadas N 7.743.454,43m e E 655.609,25m; deste 
segue confrontando com a RUA DIMAS BEZERRA DUTRA, até o vértice 1 com o seguinte azimute e distância: 35°21'27" e 3,00 m até o vértice 1, 
ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas as coordenadas aqui descritas encontram-se representadas no Sistema U T M, referenciadas ao 
Meridiano Central nº 45°00', fuso -23, tendo como datum o SIRGAS2000. Todos os azimutes e distâncias, área e perímetro foram calculados no plano 
de projeção UTM. E, por este edital ficam citados os terceiros interessados, para, querendo, vir contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) 
dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos alegados na inicial (art. 335 do NCPC). Ficando constado que em 
caso de revelia será nomeado curador especial, nos termos do art. 257, IV, NCPC. E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MM ª Juíza de 
Direito expedir o presente edital que será publicado no jornal “Diário do Judiciário”. Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de 
Minas Gerais aos 18 de maio de 2023. Eu, Kássios Dávilon Soares Cordeiro, Gerente de Secretaria, subscrevi.

ECONOMIA: MP QUE DÁ DESCONTO A CARROS 
POPULARES É PUBLICADA

Decreto está no Diário Oficial da União.

Os descontos buscam estimular  a 
renovação da frota e retirar a circulação de 
caminhões e ônibus com mais de 20 anos.
  A medida provisória tem validade de 
quatro meses e durante esse período, o 
desconto será registrado na nota fiscal e não 
incidirá no cálculo do Imposto sobre 
Produtos Industrializados (IPI) sobre o 
automóvel.

regularizada, com licenciamento de 2022 e 
emplacamento.
  Segundo o vice-presidente, os descontos 
para caminhões são motivados por uma 
exigência Conselho Nacional do Meio 
Ambiente  (Conama),  que prevê a 
fabricação dos veículos no padrão chamado 
de Euro 6, que diminui a emissão de 
poluentes, mas encarece o custo do veículo. 

  O governo federal publicou nesta terça-
feira (06/06), a medida provisória que cria 
faixas de descontos para veículos populares 
conforme critérios de sustentabilidade 
econômica, ambiental e nacionalidade. Os 
descontos para os carros populares vão de 
R$ 2 mil até R$ 8 mil. O decreto está 
publicado no Diário Oficial da União.
  A medida foi anunciada na segunda-feira 
(05/06), pelo vice-presidente e ministro do 
Desenvolvimento, Indústria, Comércio e 
Serviço, Geraldo Alckmin, e pelo ministro 
da Fazenda, Fernando Haddad. Eles 
explicaram os critérios utilizados nas faixas 
de desconto, que variam de acordo com o 
preço, a eficiência energética e a densidade 
industrial.
“Quem atingir o máximo dos critérios - 
menor preço, então critério social, meio 
ambiente, menos poluição; e densidade 
industrial - terá desconto maior. Receberá 
crédito de R$ 8 mil, que pode chegar, em 
um carro de acesso, a 11,6%”, explicou 
Alckmin.
Para ônibus e caminhões, os descontos vão 
de R$ 33,6 mil a R$ 99,4 mil, e são 
associados à entrega de veículos da mesma 
categoria, usados e em condições de 
rodagem. Também é exigida que a 
documentação do veículo entregue esteja 
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DESENVOLVIMENTO: PREFEITURA DE MARIANA LANÇA 
PROGRAMA “MARIANA + SAÚDE”

O programa foi desenvolvido com o objetivo de planejar e implementar iniciativas voltadas para o atendimento em saúde do município.

Programas de saúde e ações programáticas: 

- Implantação do comitê de óbito; 
- Criação do comitê de educação permanente e 
qualificação profissional;  
- Projeto Novo Olhar;
- Implantação do código de vigilância em saúde; 
- Implantação do comitê técnico de equidades em 
saúde;
- Implantação das instruções normativas das próteses 
odontológica;
- Implantação das instruções normativas do 
promane;
- Implantação das instruções normativas para 
empréstimos de órteses, próteses e materiais 
especiais - OPM;
- Implantação das instruções de regulamentação do 
transporte sanitário eletivo para atender ao 
tratamento fora do domicílio;
- Reorganização do serviço de transporte sanitário e 
samu;
- Implantação e ampla divulgação do guia do 
usuário;
- Implantação do protocolo de tratamento fora do 
domicílio; 
- Reorganização dos fluxos de atendimentos da casa 
rosa e casa azul dentro da rede em saúde;
- Criação do programa cuidar de quem cuida; 
- Criação da casa rosa itinerante; 
- Criação da agenda da mulher; 
- Ampliação dos atendimentos da saúde da mulher - 
Casa Rosa;
- Processo de aquisição de computadores e tablets 
para ampliação do sistema de informação;
- Descentralização da imunização: retomar o envio 
das vacinas para os distritos;
-Divisão e atualização do remume; 

- Ampliação das equipes de saúde bucal dentro da 
atenção primária em saúde;
- Cadastramento para realização dos exames 
diagnósticos de audiometria e imitanciometria;
- Capacitação para atender aos pacientes com 
disfunções temporomandibulares (dtm) pela equipe 
de  odontologia,  fisioterapia,  otorrinos  e 
fonoaudiólogos; 
- Ampliação do credenciamento dos agentes 
comunitários de saúde junto ao ministério da saúde;
- Capacitação continuada dos cuidadores pela equipe 
do sad;
- Aquisição de OPM;
- Reforma do equipamento do castramóvel com 
implantação da programação mensal de atendimento 
nos bairros e distritos;
- Ampliação da cobertura matricial nas UBSs do 
município;
- Ações educativas no território sobre Redução de 
Danos;
- Ampliação da testagem de IST's nas universidades e 
escolas;
- Expansão da coleta e controle do Caracol Africano 
no município.

Implementação da gestão:

- Reestruturação do programa casa de apoio;
- Inserção das cirurgias no sistema de informação;
- Retomada do mutirão de catarata em sabará;
- Contrato com hospital são lucas para realização de 
cirurgias diversas;
- Ampliação do contrato com a santa casa para 
atendimento de cirurgias ortopédicas;
- Criação de um calendário permanente de ações de 
combate às endemias com ampliação de equipe; 
- Regularização e revisão dos convênios e parcerias 
junto às entidades sem fins lucrativos;
- Renovação do convênio com a ufmg- internato 
rural;
- Convênio de internato rural de medicina da família 
com a Universidade Federal de Ouro Preto;
- Implantação guia do servidor público da secretaria 
de saúde de mariana;
- Treinamento e capacitação sobre acolhimento para 
todos os atendentes e auxiliares administrativos das 
unidades de saúde;
- Credenciamento para a realização de exames de 
audiometria tonal e vocal e imitanciometria para o 
cefon; 
- Capacitação para atender aos pacientes com 
disfunções temporomandibulares (dtm) pela equipe 
de  odontologia ,  fis ioterapia ,  o torr inos , 
fonoaudiólogos;
- Implantação do novo site da Secretaria de Saúde;
- Aplicativo de marcação de consultas;
- Telemedicina;
- Projeto de Lei para pagamento de adicional por 
produtividade para os Fiscais Sanitários;
- Credenciamento do CAPS ad saúde mental;
- Identificação dos servidores com crachá e uniforme. 

governo para o setor."  Confira as metas 
estabelecidas:

Intervenções físicas e estruturais:

- Reforma e Ampliação Das Unidades De Saúde
- Reforma e ampliação da central de imunização;
- Implantação do centro de reabilitação municipal;
- Locação de novo espaço para UBS Centro; 
- Aquisição e construção da sede do centro de 
acolhimento animal;
- Reforma estrutural e aquisição do sistema de 
aquecimento para piscina da fisioterapia;
- Ponto avançado de segurança na upa e circuito 
interno de segurança integrado com a guarda 
municipal;
- Instalação de unidade própria da farmácia de minas.

  Na quarta-feira (31/06), a Prefeitura de Mariana, por 
meio da Secretaria de Saúde, realizou o lançamento 
do “Mariana + Saúde”. O programa foi desenvolvido 
com o objetivo de planejar e implementar iniciativas 
voltadas para o atendimento em saúde do município, 
como reformas, instruções, criação de novos 
programas e serviços de atendimentos, capacitações, 
parcerias e a implementação de atendimentos e 
informações online.
 Após análise do setor, foram elaboradas metas a 
serem executadas a curto e médio prazo, de modo a 
orientar as ações a serem desenvolvidas. Ou seja, o 
Programa será um guia para a gestão da Secretaria de 
Saúde, é o que foi relatado no plano apresentado 
durante a cerimônia de lançamento. “O programa 
Mariana + Saúde é nosso principal instrumento de 
planejamento para definição e implementação de 
iniciativas. Nele apresentam-se os compromissos do 

Fotos: Isabela Jorge / Divulgação 
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MINAS E MPMG ENTREGAM VIATURAS E DRONES PARA REFORÇO 
NA FISCALIZAÇÃO AMBIENTAL EM TODO O ESTADO
Estado também anuncia programas de capacitação de brigadas municipais e de inspeção ambiental preventiva na agropecuária.

ágil e capaz de alcançar locais de difícil acesso. 
O investimento de R$ 243 mil foi realizado com 
recursos do termo de compromisso definitivo 
entre Estado, MPMG, MPF e Mineração Morro 
do Ipê S.A, de (22/02/2022).

Mais lançamentos
  Outro destaque, na sequência deste primeiro 
dia da Semana do Meio Ambiente 2023, foi o 
lançamento do programa Minas Contra o Fogo, 
iniciativa para formação e capacitação de 
brigadas municipais para combate a incêndios 
florestais no estado. Nesta ação, os municípios 
participantes recebem equipamentos doados 
pelo Instituto Estadual de Florestas (IEF) para 
as brigadas.
 No Parque Serra do Rola-Moça ocorreu, ainda, 
a assinatura do protocolo de intenções para a 
implantação do Programa de Fiscalização 
Ambiental Preventiva na Agropecuária (Fapa). 
A proposta é desenvolver ações articuladas para 
instruir e sensibilizar os produtores rurais sobre 
melhores práticas ambientais e a importância da 
regularização dos empreendimentos.
Números
  Em fevereiro deste ano, a Semad também 
entregou 215 tablets à Polícia Militar e Meio 
Ambiente, para aprimorar o trabalho de 
combate às infrações e crimes ambientais.
  Em 2022, foram realizadas 47.784 
fiscalizações ambientais, um aumento de 14% 
em relação a 2021. Somente no primeiro 
quadrimestre de 2023, foram feitas mais 14.480 
fiscalizações, com mais de 5.700 autos de 
infração emitidos.
O Plano Anual de Fiscalização (PAF) 2023, 
elaborado pela Subsecretaria de Fiscalização da 
Semad em parceria com o Comando de 
Policiamento de Meio Ambiente da PMMG, 
prevê ainda a realização de operações 
repressivas de caráter especial de diferentes 
temáticas, operações de caráter ordinário e 
operações preventivas.

em parceria, com planejamento, engenharia e 
tecnologia, para ampliar as ações de proteção ao 
meio ambiente. “É assim que conseguimos, por 
exemplo, tornar Minas Gerais um dos grandes 
produtores de alimentos e outros derivados do 
Brasil”, destacou.

Viaturas
  As viaturas para a PMMG serão utilizadas para 
combater o desmatamento ilegal e outras 
intervenções irregulares que degradam o meio 
ambiente no estado.
  Os veículos foram adquiridos com recursos 
provenientes de Termo de Compromisso entre o 
Estado de Minas Gerais, por meio da Semad, 
MPMG, Ministério Público Federal (MPF) e a 
Vallourec Tubos do Brasil, firmado em 
(12/12/2022), como medida de reparação pelos 
impactos causados pela empresa em razão de 
transbordamento do Dique Lisa, ocorrido em 
janeiro do mesmo ano.
  Foram destinados R$ 4,5 milhões, como parte 
da compensação ambiental e por danos morais 
coletivos, na execução desse projeto de 
renovação da frota do policiamento de Meio 
Ambiente. As viaturas adquiridas atendem à 
necessidade da atividade de fiscalização, 
considerando que o policiamento ambiental 
ocorre, na maior parte, em áreas rurais e de 
difícil acesso.

Drones
A equipe de fiscalização ambiental da Semad 
está  recebendo 15 novos drones.  Os 
equipamentos irão ampliar o uso da tecnologia 
pelos fiscais da secretaria, conferindo maior 
agilidade e precisão às operações, seja no 
combate ao desmatamento, a irregularidades no 
uso de recursos hídricos, mineração, barragens, 
poluição ambiental, entre outras.
O emprego da tecnologia também aumenta a 
produtividade das equipes e reduz riscos em 
campo, uma vez que o drone é um equipamento 

   O Governo de Minas Gerais, por meio da 
Secretaria de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável (Semad), em 
parceria com o Ministério Público de Minas 
Gerais (MPMG), entregou, na segunda-feira 
(05/06), Dia Mundial do Meio Ambiente, no 
Parque Estadual da Serra do Rola-Moça, na 
Região Metropolitana de Belo Horizonte 
(RMBH), 20 novas viaturas 4x4 para a Polícia 
Militar de Meio Ambiente (PMMG) e 15 
drones para a equipe de fiscalização da Semad.
  Durante o evento, que marca o início da 
programação da Semana do Meio Ambiente 
2023 em Minas Gerais, o   governador Romeu 
Zema destacou a importância das entregas para 
ampliar e fortalecer o potencial das ações de 
monitoramento ambiental.
“Essas entregas farão uma diferença enorme, 
com toda certeza. Com toda essa tecnologia, 
f e r ramen ta  moderna  e  po t en t e  de 
acompanhamento, temos o recurso para 
identificar, por exemplo, o autor de algum início 
de incêndio. Com esses equipamentos, teremos 
condições de trabalhar por uma preservação 
mais efetiva para o estado”, disse.
Em seguida, Zema mencionou alguns avanços 
significativos no desenvolvimento sustentável 
em Minas.
“Somos um estado que produz 100% de energia 
limpa. Não temos usinas termoelétricas; temos 
hidroelétrica e energia fotovoltaica – inclusive, 
somos o estado que mais produz esse tipo de 
energia. E, também, temos a maior área 
reflorestada do Brasil. Mesmo assim, ainda 
temos muito o que fazer”, ressaltou.
  O governador também fez questão de exaltar a 
atuação conjunta do poder público, como as 
parcerias do Governo de Minas com o 
Ministério Público de Minas Gerais (MPMG) e 
a Assembleia Legislativa de Minas Gerais 
(ALMG). União destacada também pelo 
procurador-geral de Justiça de MG, Jarbas 
Soares, presente na solenidade.

“As instituições devem, sim, caminhar sempre 
em conjunto. Estamos usando os recursos do 
povo e, em parceria com os órgãos do Estado, 
os resultados estão sendo devolvidos à 
sociedade”, destacou.

Fiscalizações
  A secretária de Estado de Meio Ambiente e 
Desenvolvimento Sustentável, Marília Melo, 
ressaltou que as entregas dessa segunda-feira 
fortalecem a fiscalização ambiental nos 853 
municípios de Minas Gerais.
“Vamos orientar, fiscalizar e, com a parceria da 
Polícia Militar, que está melhor equipada com 
as viaturas e os drones que vão fazer parte da 
nossa equipe, tenho certeza de que, a cada dia, 
teremos melhores resultados”, pontuou.
  O comandante-geral da PMMG, coronel 
Rodrigo Piassi, enfatizou o trabalho, sobretudo 
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CRAS CABANAS ITINERANTE É REALIZADO NA CIDADE 
ALTA DA PRIMAZ DE MINAS

Promoção, prevenção e lazer para a comunidade, proporciona um dia de atividades para a Cidade Alta.

moradores do bairro que não estão cadastrados na 
UBS, panfletagem sobre o funcionamento do 
serviço do CAPS e ação educativa sobre redução de 
danos, campanha de conscientização para a saúde 
feminina e masculina, distribuição dos fluxos de 
atendimentos, orientação sobre risco cardiovascular 
do paciente homem; cálculo do IMC, testes rápidos, 
campanha de adoção de animais, campanha contra a 
dengue.
 Cultura e lazer: contamos com pintura facial, 
escultura de balões, transitolândia, “Movimenta 
Mariana”, rua de lazer, trança raiz e penteados, aula 
de Tai Chu Chuan, apresentação do coral do 
RecriaVida, apresentação com o Movimento TT1 e 
o Trio Chinelado e divulgação de diversos setores da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania.
O dia foi cheio, com programações especiais em 
diferentes segmentos de atendimento. A satisfação 
ficou estampada no rosto de Sabrina Aparecida, 
moradora do Bairro Santa Rita de Cássia, que pôde 
participar do primeiro evento dedicado à promoção 
desses serviços, em especial para os moradores do 
complexo Cabanas: 
“O evento hoje está sendo bom, está beneficiando 
várias pessoas, principalmente com a emissão da 
identidade. Eu mesma já consegui fazer a 
identidade dos meus três filhos que ainda não 
tinham. Tem muita diversão, brincadeiras e 
trabalhos de saúde. O evento ajuda, pois tem 
pessoas que não tem condição para estar realizando 
esses serviços durante a semana. Juntando todos 
esses setores as pessoas podem vir fazer. Estou 
muito satisfeita”, declarou.

Sobre o CRAS
  O Centro de Referência de Assistência Social (CRAS) é responsável 
pela organização e oferta dos serviços socioassistenciais da Proteção 
Social Básica do Sistema Único de Assistência Social (SUAS) nas áreas 
de vulnerabilidade e risco social. Dentre os serviços ofertados, possuir 
toda a documentação civil básica completa é a principal forma de acesso 
e conquista dos benefícios que o CRAS assegura.

de ampliar a capacidade de atendimento das 
demandas relacionadas à documentação civil; 
realizar a busca ativa da população em situação de 
vulnerabilidade social à documentação básica; 
potencializar o trabalho de prevenção e fortalecer os 
vínculos do equipamento no território, sendo três 
linhas de ação:
 Oferta de serviços: regularização, cadastramento, 
coleta de dados, atendimentos, consultas, 
informações, fotos 3x4 sobre o CAC, Cartório 
Eleitoral, CadÚnico, MEI e “Emprega + Mariana”.
 Trabalho preventivo: divulgação e conscientização 
sobre coleta seletiva e sobre a semana do meio 
ambiente, aferição de pressão e glicemia; 
atualização de cadastro SUS; cadastramento de 

  Realizamos, no último sábado (03/06), o “CRAS 
Cabanas Itinerante: promoção, prevenção e lazer 
para a comunidade”, um dia de muitas atividades 
socioeducativas e culturais para a população, na 
Arena Badaró. O evento, promovido por meio da 
Secretaria de Desenvolvimento Social e Cidadania, 
e organizado pelo CRAS Cabanas, contou com 
parcerias entre diversas secretarias do município. A 
ação, teve por objetivo, juntamente ao apoio dos 
outros setores, aprimorar o trabalho desenvolvido 
pela unidade do CRAS Cabanas para a população, 
com foco nos moradores do território que o centro 
está inserido (Cabanas, Santa Rita de Cássia, Santa 
Clara, São José, Cartucha e Vale Verde).
  Na ocasião, o trabalho foi realizado com o objetivo 

Foto: Evelin Almeida / Divulgação 
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outras doenças crônicas.
  Mas a deCODE também inspirou pesquisadores em outras 
partes do mundo a usar o mesmo processo para mergulhar 
profundamente na psique humana e encontrar conexões entre 
o genoma e a nossa personalidade, preferências alimentares e 
até a nossa capacidade de manter relacionamentos.
Este tipo de estudo começa agora a examinar algo mais 
íntimo do que simplesmente a busca de novos remédios, 
revelando novas conexões entre o nosso código genético e 
nossas escolhas de vida.
Muitos cientistas começam a questionar até que ponto o 
nosso comportamento é produto da nossa própria vontade ou 
simplesmente pré-determinado pela nossa herança 
biológica.
"Quando você olha para nós enquanto espécie, nós 
passamos a existir com base nas informações que moram no 
nosso genoma e, depois, na interação daquelas informações 
com o ambiente", segundo o cientista islandês Kári 
Stefánsson, fundador da deCODE.
Criada em 1996, a empresa tinha o objetivo inicial de usar o 
cenário genético exclusivo da Islândia para aumentar a 
compreensão sobre doenças comuns.
O país tem uma população pequena que foi relativamente 
isolada ao longo dos séculos. Por isso, existe muito menos 
variação genética na Islândia do que em outras nações.
  Esta característica também significa que existe menos ruído 
de fundo para complicar os estudos, facilitando a 
identificação de variantes genéticas significativas para os 
cientistas.
Stefánsson tem 73 anos de idade. Neurologista e filósofo, ele 
se convence cada vez mais de que o complexo coquetel de 
DNA que herdamos dos nossos pais, em conjunto com cerca 
de 70 mutações espontâneas que adquirimos ao acaso, 
determina subconscientemente o nosso comportamento, 
muito mais do que sabemos.
Podemos não perceber, mas, aparentemente, muitos aspectos 
rotineiros do nosso dia a dia podem ser parcialmente 
determinados pelo nosso genoma. Diferenças genéticas sutis 
nos receptores de sabor, por exemplo, ajudam a determinar se 
você prefere beber chá ou café.
  O que ocorre é que os amantes do café são menos sensíveis 
ao amargor da cafeína. Já os que preferem chá não percebem 
outros tipos de substâncias amargas com tanta força.
  A genética também exerce influência quando o assunto são 
as nossas inclinações ou aversões por todos os tipos 
diferentes de atividades.
  Falando de forma simplista, a genética determina o quanto 
você gosta de exercícios físicos e se você prefere formas mais 
solitárias de atividade física, como correr, ou competir com 
os demais em esportes de equipe.
Mas o nosso DNA também pode nos orientar a buscar 
atividades de lazer mais específicas. Quinze anos atrás, uma 
pesquisa entre 2.000 adultos britânicos indicou, pela 
primeira vez, que pode existir uma espécie de "gene do 
hobby".
A simples observação da árvore genealógica de uma pessoa e 
dos passatempos favoritos dos seus ancestrais sugeriu forte 
inclinação para determinados tipos de atividades. Muitos 
participantes da pesquisa ficaram surpresos ao descobrir que, 
na verdade, eles vêm de uma longa linhagem de jardineiros 
amadores, colecionadores de selos ou confeiteiros.
Na década seguinte, muitas pessoas em todo o mundo 
referiram-se ao estudo depois de descobrirem que o 
passatempo favorito de um pai ou avô subitamente ressurgiu 
de forma inexplicável na idade adulta.
  Em um blog na plataforma Medium, o agente de seguros 
Michael Woronko, de Ottawa, no Canadá, escreveu:
"Nunca tive interesse por jardinagem, mesmo quando minha 
mãe me arrastava com ela para a sua horta comunitária 
quando eu era criança. Eu não tinha o menor interesse em 
tomates híbridos, germinação de pimentas etc. Mas, quando 
surgiu a oportunidade (na idade adulta), algo profundo 
dentro de mim aflorou e levei aquilo adiante."
Grandes estudos de sequenciamento genômico estão agora 
começando a explicar os motivos. Stefánsson descreve como 
os cientistas da deCODE chegaram a descobrir uma variante 
genética específica que determina se você gosta de palavras 
cruzadas.
"Nós sabemos que, se você tiver [a variante], você irá gostar 
de resolver palavras cruzadas, mas ela não influencia se 
você é bom nisso ou não", ele ri.
Isso também é verdade em relação ao complexo tema de 
como os nossos genes determinam os caminhos de vida que  
seguimos.
  De Boston, nos Estados Unidos, até Shenzhen, na China, 
diversas startups de tecnologia vêm procurando há anos os  
chamados genes do talento - variantes genéticas que podem 
fornecer força natural congênita ou capacidades 
excepcionais de linguagem, permitindo que as pessoas sejam 
levadas às áreas nas quais elas têm mais a oferecer. Mas não é 
algo tão simples quanto parece.

  Geneticistas do Instituto Max Planck em Leipzig, na 
Alemanha, tentaram recentemente traçar conexões entre um 
gene chamado ROBO1, que controla o desenvolvimento de 
matéria cinzenta em uma parte do cérebro envolvida na 
representação numérica, e as capacidades matemáticas das 
crianças.
Mas, até agora, parece que, para todos os talentos, seja lidar 
com números, a capacidade musical ou a destreza esportiva, 
a genética é apenas uma parte relativamente pequena da 
equação.
Na verdade, como Stefánsson descobriu com as palavras 
cruzadas, nossos genes aparentemente influenciam nossas 
inclinações naturais para realizar certas atividades.
  Mas o que realmente determina se temos qualquer tipo de 
aptidão para elas são fatores como os ensinamentos e outras 
oportunidades que recebemos no início da vida, bem como 
nossa própria disposição de praticar, persistir e melhorar.
E isso nos leva para pontos nos quais a genética pode exercer 
sua mais forte influência sobre os nossos caminhos de vida - 
nossos traços de personalidade.

'DNA não é destino’

  A professora de psiquiatria Danielle Dick, da Universidade 
Rutgers em Nova Jersey, nos Estados Unidos, é autora do 
livro "The Child Code" ("O código da criança", em tradução 
livre).
Ela afirma que a maioria das dimensões de personalidade se 
somos introvertidos ou extrovertidos, cuidadosos, 
agradáveis, impulsivos ou até o quanto somos criativos - tem 
algum tipo de componente genético.
"Isso reflete o fato de que os nossos genes influenciam como 
se forma o nosso cérebro, o que traz impactos sobre como 
pensamos e interagimos com o mundo", afirma Dick.
Algumas pessoas têm cérebros que são mais inclinados a 
buscar experiências inovadoras ou interessantes, mais 
propensos a assumir riscos ou atraídos por recompensas mais 
imediatas.
Todas essas características podem nos trazer benefícios. 
Empreendedores, CEOs, pilotos de caça e atletas que 
competem em esportes extremos, por exemplo, costumam 
assumir riscos de forma natural.
Mas esses antecedentes genéticos também trazem certos 
custos. As pessoas que gostam de correr riscos são mais 
propensas a desenvolver dependência, por exemplo. E o 
trabalho de Stefánsson demonstrou que uma parte das 
pessoas portadoras da genética que costuma incentivar o 
pensamento criativo, na verdade, acaba desenvolvendo 
esquizofrenia.
Pessoas naturalmente impulsivas podem ser melhores para 
tomar decisões e mais dispostas a buscar oportunidades do 
que outras, mas podem também ser vulneráveis a 
desenvolver problemas com jogos, abandonar a escola ou ser 
dispensados do emprego.
Dick é uma das autoras de um estudo recente, que compilou 
dados de cerca de 1,5 milhão de indivíduos para identificar 
variantes genéticas relacionadas à impulsividade.
Ela concluiu que pessoas impulsivas costumam apresentar 
maior propensão a desenvolver transtorno de déficit de 
atenção e hiperatividade (TDAH) na infância, além de fumar 
e ingerir substâncias na adolescência e na idade adulta, até 
desenvolverem, mais tarde, condições associadas como 
obesidade e câncer do pulmão.
"Dito isso, também é claro que o DNA não é destino", afirma 
Dick. "Nossos genes influenciam nossas disposições, que 
influenciam nossas tendências naturais, mas isso não 
significa que as pessoas irão sempre desenvolver 
problemas".
  O ambiente à nossa volta desempenha imenso papel para 
determinar se agimos ou não com base nas nossas 
inclinações genéticas.
 Stefánsson afirma que as pessoas que têm variantes 
genéticas no cérebro que as fazem ter problemas com 
inibição terão maior propensão a comer em demasia se 
trabalharem perto de restaurantes fast food, além de 
dificuldades para deixar de fumar depois de começarem.
Mas existem também evidências de que ter uma vida familiar 
estável, amizades e relacionamentos amorosos estáveis ou 
até exercitar-se regularmente podem ajudar essas pessoas a 
ter uma vida produtiva.
"Os indivíduos com risco mais alto são também os que mais 
se beneficiam do ambiente saudável", segundo a professora 
de psiquiatria Cecilia Flores, da Universidade McGill, no 
Canadá.  "O ambiente posi t ivo pode reprimir  a 
susceptibilidade genética e até revertê-la."
Mas isso não ajuda apenas a explicar a conexão entre a 
personalidade e os padrões de comportamento que levam à 
dependência. Cientistas sociais estão agora descobrindo que 
estudar este tipo de interação entre os genes e o ambiente 
ajuda a explicar por que algumas pessoas são mais propensas 
a manter relacionamentos duradouros do que outras.

como a sua alimentação, personalidade, 
escolhas de relacionamento, hobbies e doenças 
que acabaram causando sua morte - e buscar 
conexões que os cientistas podem considerar 
estatisticamente significativas.
  Esta câmara de concreto é propriedade de uma 
empresa islandesa chamada deCODE genetics. 
Ela já sequenciou mais genomas inteiros - mais 
de 400 mil e o número segue aumentando - do 
que qualquer outra instituição do mundo.
Com este processo, foi possível realizar 
contribuições importantes para compreender 
nosso risco hereditário de sofrer de Alzheimer, 
e s q u i z o f r e n i a ,  d o e n ç a s  d a s  a r t é r i a s 
coronarianas, diversas formas de câncer e muitas 

  Nas profundezas do subsolo de um edifício de 
granito nos arredores da capital da Islândia, 
Reykjavik,  um robô reordena lenta  e 
metodicamente o sangue resfriado de dezenas de 
milhares de pessoas de todo o mundo.
O processo que ocorre nesta câmara de concreto 
é bem calculado. O DNA é extraído das amostras 
e alimenta máquinas de sequenciamento, que 
determinam lentamente as linhas exclusivas de 
bases químicas que formam a identidade de cada 
uma daquelas pessoas.
  Posteriormente, algoritmos de inteligência 
artificial irão relacionar esse código genético ou 
genoma a informações detalhadas, que foram 
armazenadas em biobancos sobre a sua vida - 
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EM TEMPO DE FESTAS JUNINAS, CAMPANHA ALERTA 
SOBRE RISCO DE QUEIMADURAS

Dia Nacional de Luta contra Queimaduras é lembrado na terça.

problema maior para os cirurgiões de mão é o 
das queimaduras mais profundas, de terceiro 
grau, em que, às vezes, a pessoa tem 
comprometimento de tendão, de nervo, de osso. 
São nessas queimaduras mais profundas que 
você acaba precisando de um cirurgião de mão. 
São as lesões que a gente chama de terceiro 
grau”.
Essas queimaduras podem resultar em sequelas 
importantes. Muitas vezes, as lesões evoluem 
com a morte de tecidos que precisam ser 
retirados, em função de necroses. “Muitas vezes, 
essas lesões precisam de cobertura. Um 
cirurgião de mão está preparado para colocar 
enxertos de pele ou retalhos de pele nesses 
pacientes”. Também essas lesões podem levar à 
contratura de dedos, perda do movimento de 
dedos e punho.
  Gama lembrou que não se trata somente das 
queimaduras térmicas. Da mesma maneira, não 
se pode esquecer das queimaduras elétricas, que 
“são extremamente graves”, e das queimaduras 
químicas. “A gente tem que estar sempre muito 
atento a isso”. Recomendou que as pessoas não 
devem colocar sobre lesões provocadas por 
queimaduras materiais como pasta de dentes, 
manteiga, óleo, clara de ovo. “É importante esse 
esclarecimento”. Já uma queimadura mais 
superficial pode ser resfriada, lavada em água 
corrente por alguns minutos. Outra dica, quando 
a queimadura evolui para um edema, é retirar 
todos os adornos, como relógio, anéis, aliança, 
pulseiras. A principal recomendação é trabalhar 
na prevenção e na conscientização de todos, 
orientou o diretor da SBCM.

Em casa
  As queimaduras em ambiente doméstico 
também são muito comuns, principalmente 
envolvendo crianças. Por isso, não se deve 
deixar panelas expostas ou ao alcance de 
crianças no fogão. Os cabos devem estar sempre 
virados para dentro. As mães ou responsáveis 
não devem segurar panelas ou objetos quentes 
quando vão abordar os menores. As crianças 
devem ser mantidas longe da cozinha e do 
fogão, principalmente durante o preparo das 
refeições. Cuidados devem ser tomados da 
mesma forma com relação à tampa do forno e a 
churrasqueiras. “Na festa junina, mais ainda. A 
gente vê muita queimadura exposta”.
  O diretor da SBCM destacou a gravidade das 
queimaduras elétricas que podem resultar, 
inclusive, na amputação de dedos e, até, da mão. 
Sugeriu que ao colocar bandeirolas para enfeitar 
as festas juninas, se evite colocá-las próximo a 
redes elétricas. “A gente vê muito também 
queimaduras por álcool, ao acender fogueiras 
de São João, que podem resultar em explosões”.

Vários graus
  A queimadura tem vários graus. A de primeiro 
grau, também chamada superficial, é aquela que 
envolve apenas a epiderme, a camada mais 
superficial da pele. Os sintomas são intensa dor e 
vermelhidão local, mas com palidez na pele 
quando se toca. A lesão desse tipo de é seca, não 
produz bolhas e, em geral, melhora no intervalo 
de 3 a 6 dias, podendo descamar. Não deixa 
sequelas.
  As queimaduras de segundo grau são divididas 
em superficial e profunda. A superficial envolve a 
epiderme e a porção mais superficial da derme. 
Inclui o aparecimento de bolhas e uma aparência 
úmida da lesão. A cura é mais demorada, 
podendo levar até três semanas. Ela não costuma 
deixar cicatriz, mas o local da lesão pode ser mais 

claro. Já as de segundo grau profundas são aquelas que acometem toda a 
derme, sendo semelhantes às de terceiro grau. Como há risco de destruição 
das terminações nervosas da pele, esse tipo de queimadura, que é bem mais 
grave, pode até ser menos doloroso que as mais superficiais. As glândulas 
sudoríparas e os folículos capilares também podem ser destruídos, fazendo 
com que a pele fique seca e perca seus pelos. A cicatrização demora mais 
que três semanas e costuma deixas marcas.
  Já as queimaduras de terceiro grau são profundas e acometem toda a derme, 
atingindo tecidos subcutâneos, com destruição total de nervos, folículos 
pilosos, glândulas sudoríparas e capilares sanguíneos, podendo, inclusive, 
atingir músculos e estruturas ósseas. São lesões esbranquiçadas, 
acinzentadas, secas, indolores e deformantes, que não curam sem o apoio 
cirúrgico, necessitando de enxertos.

todo mundo”. Isso inclui crianças, idosos, donas 
de casas e animais. “Porque pode acontecer um 
curto-circuito, eles podem encostar em alguma 
fiação inadequada e se queimar. Pode haver um 
incêndio  na  casa”.  Com  aparelhos 
eletrodomésticos que não estejam em boas 
condições, isso também pode ocorrer, lembrou.
  Apesar de ter como tema central a prevenção 
de queimaduras elétricas, a campanha do Junho 
Laranja vai abordar também outros tipos de 
acidentes com queimaduras e será realizada no 
formato híbrido, envolvendo ainda ações 
presenciais, como iluminação de monumentos 
na cor laranja, atividades de orientação à 
comunidade e palestras e capacitações nos 
centros de Tratamento de Queimados para 
profissionais da saúde e pacientes.
Festas juninas
A vice-presidente da SBQ confirmou que ocorre 
grande incidência de queimaduras nesta época 
do ano. Destacou a importância da campanha 
porque, depois de queimada, a pessoa vai ter que 
lidar com trauma psicológico, sequelas, além do 
risco de amputação de membros e óbito. “O 
ideal, realmente, é a prevenção. Então, o melhor 
é não queimar”. Nos países desenvolvidos, não 
é comum o registro de queimaduras. Segundo 
Kelly, 95% das queimaduras registradas no 
mundo ocorrem em países em desenvolvimento 
e subdesenvolvidos. “Só 5% acontecem em 
países desenvolvidos”. Ela reforçou que onde 
existe o hábito de investir em prevenção e 
orientar a população, há menos queimaduras.
  A Sociedade Brasileira de Cirurgia da Mão 
(SBCM) chama a atenção para o fato de que, no 
mês em que ocorrem as festas juninas, a 
incidência de acidentes com queimaduras tem 
destaque em função do uso de fogos de artifício. 
O diretor da entidade, Sérgio Augusto Machado 
da Gama, disse que as queimaduras são muito 
frequentes em adultos jovens e crianças, e que as 
mãos são os membros mais afetados 
diretamente pelos fogos de artifício.
“Elas (as mãos) estão muito expostas, não só a 
queimaduras, mas a traumas. Por isso, a gente 
tem sempre uma preocupação muito grande 
com as mãos e em queimaduras nas mãos, 
porque há vários graus com diferentes 
extensões”. Ele destacou que as queimaduras de 
primeiro  grau  nas  mãos  apresentam 
vermelhidão, ardor, e são mais superficiais. “O 

  As festas juninas, que ocorrem neste mês em 
todo o país, acendem o alerta para o perigo das 
queimaduras. O Ministério da Saúde destaca 
que embora sejam lembradas especialmente 
nesta época, as queimaduras ocorrem durante 
todo o ano.
Dados da Sociedade Brasileira de Queimaduras 
(SBQ) indicam que, no Brasil, é registrado 
anualmente cerca de 1 milhão de pessoas com 
queimaduras, das quais 100 mil procuram 
atendimento médico. As crianças e idosos são a 
parcela da população mais vulnerável. A maioria 
dos acidentes (70%) ocorre dentro de casa.
  Em razão do Dia Nacional de Luta contra 
Queimaduras, lembrado na última terça-feira 
(6/06) - e instituído pela Lei 12.026/2009 -, a 
SBQ promove anualmente a campanha Junho 
Laranja. O objetivo é alertar a população e as 
autoridades sobre os riscos de acidentes com 
queimaduras e os traumas que podem causar. 
Este ano, as queimaduras elétricas são o tema 
central da campanha. A iniciativa tem o poio da 
Associação Brasileira de Conscientização para 
os Perigos da Eletricidade (Abracopel).
  O tema foi escolhido após a divulgação dos 
dados do Boletim Epidemiológico n° 47, do 
Ministério da Saúde, de dezembro de 2022, que 
indicou à SBQ a necessidade de medidas 
incisivas para a redução das taxas de acidentes 
elétricos. No período de 2015 a 2020, ocorreram 
no Brasil 19.772 óbitos por queimaduras, sendo 
que a eletricidade respondeu por 9.117 (46,1% 
do total). A campanha da SBQ alerta que a 
eletricidade tem potencial de causar morte 
imed ia t a  no  momen to  do  t r auma , 
correspondendo a 70% desses óbitos, e pode 
levar a sequelas importantes, incluindo grandes 
amputações.

 Homens
  Em entrevista, a médica Kelly Danielle de 
Araújo, vice-presidente da SBQ, informou que 
boa parte das vítimas de queimaduras elétricas é 
formada por homens em idade produtiva, de 19 
a 59 anos e, em maior número, na construção 
civil informal. Acrescentou que, no Brasil, onde 
as pessoas têm o hábito de fazer suas próprias 
construções, puxadinhos, reparos em casa, isso 
pode ter  gravidade e  levar  ao  óbito 
imediatamente. “E se você tem uma casa em que 
a fiação elétrica está inadequada, o risco é para 
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Globais do Desenvolvimento (TGD) e altas habilidades. Através 
do Atendimento Educacional Especializado (AE), é possível 
desenvolver habilidades dos alunos ou elaborar estratégias para a 
inclusão no processo de ensino e aprendizado. Hoje, o Município 
de Mariana atende ao todo 180 alunos dentro dessa modalidade. 
Compreenda os segmentos do Atendimento Educacional 
Especializado:  

Sala de recursos
  A Sala de Recursos é um espaço em que os alunos com 
deficiência, Transtornos Globais do Desenvolvimento (TGD) ou 
altas habilidades desenvolvem habilidades complementares ou 
suplementares ao que habitualmente é realizado no horário regular 
das aulas. De acordo com Rosemary Contarini Viega, professora da 
Educação Inclusiva, na Sala de Recursos são realizadas atividades 
de reforço escolar ou o conteúdo, mas as funções executivas.

 “A gente trabalha com eles a memória, a atenção, concentração. 
Com os pequenos, fazemos a estimulação precoce ou então 
trabalhamos a área sensorial, com os alunos com Transtorno do 
Espectro Autista (TEA), que possuem mais sensibilidade”, relata.
No município existem sete salas de recursos e onze professores 
para atendimento, que possuem duração de 50 minutos a 2 horas 
semanais, dependendo da disponibilidade e quantidade de alunos. 
Os atendimentos acontecem no contraturno das aulas, ou seja, o 
aluno que estuda no período da manhã frequenta a sala de recursos 
no período da tarde e vice-versa.
  Além disso, os professores da Sala de Recursos elaboram um 
trabalho em conjunto com os professores do ensino regular e com 
os pedagogos do contraturno. De acordo com a professora, esse 
contato deve ser frequente. “Temos que orientar os professores das 
turmas comuns, pois identificamos as formas que essa criança 
aprende ou como o cérebro dela processa as informações. Assim, 
montamos toda uma estrutura de trabalho para a Sala de 
Recursos, mas também orientamos os demais professores para que 

possam trabalhar e desenvolver da melhor forma possível o 
trabalho em sala de aula e para atender a necessidade 
educacional desse aluno”. 
  No ambiente, os alunos desenvolvem jogos para exercitar 
memória, coordenação motora, raciocínio lógico. Além disso, é 
trabalhada a comunicação alternativa, que é um sistema de 
comunicação que utiliza a baixa tecnologia, como a representação 
através cores, ícones e pictogramas para montar uma simbologia 
para o que se deseja comunicar, geralmente utilizada por pessoas 
com paralisia cerebral e autistas não verbais.   

Modalidade apoio
  Dentro da modalidade apoio, o Município de Mariana adotou o 
cargo de monitor de educação especial, que atende individualmente 
um aluno por turno escolar. Existem 126 profissionais que ocupam 
essa função. Ou seja, o professor da turma comum elabora as 
atividades em sala de aula e no mesmo ambiente o monitor irá 
acompanhar o aluno durante a execução.
  O monitor possui algumas funções, como: acompanhamento 
individual, aplicação de rotinas, organização das atividades e dos 
materiais para que o aluno participe da melhor forma possível e 
gerir momentos de crises.

Altas habilidades
  No caso de estudantes com altas habilidades, comumente 
conhecidos como superdotados, o processo é suplementar. Sendo 
assim, é necessário aumentar o grau de dificuldade compreendendo 
o processamento cerebral da criança ou adolescente.
  Pessoas com Transtorno do Déficit de Atenção, Transtorno do 
Espectro Autista (TEA) ou altas habilidades, geralmente, possuem 
um hiperfoco em algum assunto. Especialistas explicam que para 
alguns o hiperfoco pode ser sobre dinossauro, letras, números ou 
assuntos variados e a tendência é que esses alunos saibam tudo 
sobre o que possuem mais interesse e deixem outros assuntos de 
lado. 

Educação, com o intuito de incluir os 
alunos com deficiência, Transtornos 

  O segmento de Educação Inclusiva atua 
ativamente na Rede Municipal de 

COMARCA DE OURO PRETO-MG-EDITAL DE CITAÇÃO- PRAZO - DE 20 (vinte) DIAS - A Drª ANA PAULA LOBO PEREIRA 
DE FREITAS, MMª. Juíza de Direito da 2ª Vara Cível da Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais, em pleno exercício do seu cargo, na 
forma da lei etc. FAZ SABER, a todos quantos o presente edital virem ou dele conhecimento tiverem, expedido dos autos nº 5003550-
84.2022.8.13.0461, da Ação de USUCAPIÃO EXTRAORDINÁRIA, proposta por ANDREZA DE LIMA BRAGA, brasileira, casada, 
dentista, portadora do RG MG-11293.886 e CPF 012.530.706-36 e ALEXANDRE EDUARDO DE CARVALHO, brasileiro, casado, 
empresário, portador do RG MG-120.145.21 e CPF 052.960.226-10, ambos residentes e domiciliados à Rua Um, nº 236, Condomínio Vila 
Imperial, Itabirito/MG, CEP 35.450-000. Inicia-se a descrição deste perímetro no vértice EKL-M-0712, de coordenadas (Longitude: - 
43°42'11,901", Latitude: -20°16'34,485 e Altitude: 920,47 m); deste segue confrontando com o imóvel denominado "Maracujá", de 
propriedade de Raimundo Rodrigues da Silva (Matriculas 11155, 11176 e 3781) até o vértice EKL-P-3035 com os seguintes azimutes e 
distâncias: 141°20' e 13,47 m até o vértice EKL-P-3027, (Longitude: -43°42'11,611°, Latitude: -20°16'34,827" e Altitude: 918,92 m); 14710' e 
12,37 m até o vértice EKL-P-3028, (Longitude: -43°4711,380", Latitude: -201635,1652 e Altitude: 918,55 m); 17711' e 15,95 m até o vértice 
EKL-P-3029, (Longitude: -43°4211,353", Latitude: -2016'35,683" e Altitude: 918,39 m); 157°08' e 11,95 m até o vértice EKL-P-3030, 
(Longitude: -43°42'11,193°, Latitude: -2016'36,041" e Altitude: 918,62 m); 129°46' e 25,00 m até o vértice EKL-P-3031, (Longitude: -
43°42'10,531°, Latitude: -20°16'36,561° e Altitude: 918,68 m); 157°24' e 6,50 m até o vértice EKL-P-3032, (Longitude: -43°42'10,445", 
Latitude: 4001636,7562 e Altitude: 919,43 ri»; 101°11' e 12,51 m até o vértice EKL-P-3033, (Longitude: -43°42'10,022', Latitude: -
20°1636,835" e Altitude: 918,99 m); 20214' e 35,66 m até o vértice EKL-P-3034, (Longitude: -43°42'10,487°, Latitude: - 20°16'37,908" e 
Altitude: 919,81 m); 211°25' e 13,80 m até o vértice EKL-P-3035, (Longitude: -43°42'10,735", Latitude: -2016'38,2912 e Altitude: 919,45 m); 
deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de Vatter Francisco Siqueira (Posse), até o vértice EKL-P-3042 com os seguintes 
azimutes e distâncias: 158°31' e 2029 m até o vértice EKL-P-3036, (Longitude: -43°42'10,479", Latitude: -20°16'38,905" e Altitude: 920,12 
m); 173°47 e 14,05 m até o vértice EKL-P4037, (Longitude: -43°42'10,426", Latitude: -20°16'39,359° e Altitude: 919,93 m); 142°59' e 16,29 
m até o vértice EKL-P-3038, (Longitude: -43°42'10,088', Latitude: -20°16'39,782" e Altitude: 920,41 m); 111222' e 7,51 m até o vértice EKL-
P-3039, (Longitude: -43.42'09,847", Latitude: -2016'39,871" e Altitude: 920,60 m); 85°43' e 12,80 m até o vértice EKL-P-3040, (Longitude: -
43°42'09,407°, Latitude: - 20°16'39,8402 e Altitude: 920,01 m); 124°32' e 2,71 m até o vértice EKL-13-3041, (Longitude: -43°42'09,330", 
Latitude: -20016'39,890" e Altitude: 920,03 m); 94°0T e 4,71 m até o vértice EKL-P-3042, (Longitude: - 43°42'09,168", Latitude: -
2016'39,901° e Altitude: 920,10 m); deste segue confrontando com o imóvel de propriedade de Dércio Niguini Pinto Junior e Julian Cristina 
Gonzaga (Posse), até o vértice EKL-M-0710 com os seguintes azimutes e distâncias: 198°40' e 4,80 m até o vértice EKL-M-0711, (Longitude: 
-43°42'09,221", Latitude: -20°16'40,049° e Altitude: 923,25 m); 247°21' e 39,06 in até o vértice EKL-P-3043, (Longitude: - 43°42'10,463°, 
Latitude: -20016140,53T e Altitude: 924,28 m); 252°40' e 77,77 m até o vértice EKL-M-0710, (Longitude: -4304293,021°, Latitude: -
20°16'41,291" e Altitude: 934,24 m); deste segue confrontando com a Estrada Municipal até o vértice EKL-M-0709 com os seguintes azimutes 
e distâncias: 337°39' e 31,22 m até o vértice EKL-P4044, (Longitude: -43°4213,430", Latitude: -20°16'4Q352" e Altitude:. 933,21 m); 340°25' 
e 34,57 rtl até o vértice EKL-P-3045, (Longitude: 43°4213,82T, Latitude; -20°16'39,293" e Altitude: .933,09 m); 3420371. e 34,29 m até o 
vértice EKL-P3046, (Longitude: -43°42'14,182", Latitude: -20°16'38,229" e Altitude: 932,99 ni); 342°41' e 21,17 m até o vértice EKL-P4047, 
(Longitude: -43°42'14,399", Latitude: -20°16'37,572" e Altitude: 932,81 m); 341°47' e 19,59 m até o vértice EKL-P4048, (Longitude: 
43°42'14,610", Latitude: '20°16'36,967"e Altitude: 933,10 m); 333001' e 23,29 m até o vértice EK1.-M-0709, (Longitude: -48°4214,974", 
Latitude: - 20016'36,292" e Altitude: 933,45 m); deste segue confrontando com o, imóvel de propriedade de Luiz Gonzaga, Sacramento 
(Posset até o vértice EKL-M-0712 com os seguintes azimutes e distâncias: 66°16' e 16,36 m até .o vértice EKL-P-3049, (Longitude: -
43°42'14,45T, Latitude: -20°16'36,078" e Altitude: 930,44 m); 59°10' e 64,11 m até o vértice EKL-P-3050, (Longitude: -43°42'12,56V, 
Latitude: -20°16'35,010" e Altitude: 922,96 m); 49°52' e 25,05 m até o vértice EKL-M-0712, ponto inicial da descrição deste perímetro. Todas 
as coordenadas aqui descritas estão georreferenciadas ao Sistema Geodéeico Brasileiro tendo como datum o SIRGAS2000. A área foi obtida 
pelas coordenadas cartesienas locais, referenciada ao Sistema Geodésico Local (SGL-SIGEF). Todos os azimutes 'foram calculados pela 
fórmula do Problema Geodésico Inverso (Puissant). Perímetro e Distancias foram calculados pelas coordenadas cartesianas geocêntricas. E, 
por este edital CITA todos os que se encontram em lugar incerto e não sabido, bem como os eventuais interessados, para, querendo, vir 
contestar a presente ação, no prazo legal de 15 (quinze) dias, sob pena de não o fazendo, presumirem-se aceitos, com verdadeiros, os fatos 
alegados na inicial (art.335 do NCPC/15). E, para que ninguém alegue ignorância, mandou a MMª Juiza de Direito, Drª ANA PAULA LOBO 
PEREIRA DE FREITAS, expedir o presente edital que será publicado no "Diário do Judiciário" e afixado em local de costume deste Fórum. 
Dado e passado nesta Cidade e Comarca de Ouro Preto, Estado de Minas Gerais aos 29 de março de 2023. Eu, Maria Cristina de Araújo 
Fernandes, Escrivã Judicial subscrevi.

MARIANA: CONHEÇA MAIS SOBRE A EDUCAÇÃO INCLUSIVA 
NA REDE MUNICIPAL DE EDUCAÇÃO

Através do Atendimento Educacional Especializado (AE), é possível desenvolver habilidades dos alunos ou elaborar estratégias para a inclusão no processo de ensino e aprendizado.

Foto: Isabela Jorge / Divulgação 
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COMÉRCIO
DE METAIS GS

COMPRA E VENDA DE SUCATA, MATERIAIS( FERROSOS 
E NÃO FERROSOS), LATINHA, METAL, BATERIA, 

ALUMÍNIO EM GERAL E SUCATA DE FERRO 

Telefones:

(31) 98251-6976/ (31)98742-0598

(31) 98893-2948

Endereço: Rua Aleijadinho - 391 - centro - Mariana/MG
35573733 / 971944913

Qualidade

Preço Justo

Temos vários 
modelos

Temos vários 
modelos

chocolatecomafeto52

ELETROMAR
LUZ PARA A SUA VIDA!15 ANOS!!

Endereço: Av. Nossa Sra. do Carmo, 743 - Vila do Carmo, Mariana - MG

Telefone: 
(31) 3557-1401

 Fundada em 2008, a Eletromar comemora este ano 
seus 15 anos atuando cidade de Mariana! 
Além de material elétrico residencial, industrial e 
ferramentas, a Eletromar recentemente aumentou 
seu mix de produtos, trabalhando também com 
materiais de automação residencial, lindas peças de 
decoração que atendem os mais diversos gostos, 
utilidades e organizadores que facilitam o dia a dia e 
trazem um ar de sofisticação para a residência de seus 
clientes, buscando cada vez mais encantar seus 
clientes.
   A empresa tem atuação forte no fornecimento de 
material elétrico para o setor industrial do estado de 
Minas, contando com três unidades, sendo a matriz 
em Contagem, uma filial em Mariana e outra em 
Ouro Preto.
  Gioconda e Glauber, irmãos e sócio proprietários da 
empresa, ambos observadores das novas tendências 
de mercado na Primaz, sempre se preocupam em 
acompanhar o crescimento da cidade de Mariana e 
como ela vem progredindo.   Assim a Eletromar anda 
alinhada com as tendências do mercado atual, 
trazendo novidades e inovações para seus clientes.
   Nestes 15 anos de mercado, a empresa se preocupa 
em capacitar seus colaboradores com cursos e 
palestras para entregar um atendimento de 
excelência, gerando emprego e renda para a 
economia local. Também conta com uma vasta gama 
de fornecedores com materiais de qualidade e 
necessários ao dia a dia de seus clientes.
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PAVIMENTAÇÃO ASFÁLTICA NA PRAÇA DE EVENTOS NO 
PATRIMÔNIO EM CLÁUDIO MANOEL É APROVADA NA CÂMARA 

ATRAVÉS DE INDICAÇÃO DO VEREADOR JOÃO BOSCO 
João Bosco não poupou esforços para a aprovação desta indicação de sua autoria.

realizado o encontro de cavaleiros de 
Cláudio Manoel. Percebi que é necessário o 
asfaltamento no local e por este motivo a 
Câmara de  Mariana aprovou por 
unanimidade minha indicação solicitando a 
pavimentação asfáltica no local. Espero 
que o quanto antes o poder executivo realize 
a intervenção e que a comunidade possa 
desfrutar deste espaço”. Destaca João 
Bosco. 

Patrimônio no distrito de Cláudio Manoel.  
  O principal objetivo é em favor da 
comunidade e no local funcionará a Praça 
de Eventos para atender as demandas da 
comunidade de Patrimônio. No local já 
houve a abertura de uma rua com ajuda de 
máquina e futuramente será a Praça de 
Eventos. 
“Estive na localidade e acompanhei de 
perto a abertura do espaço em que foi 

  Um sonho de toda comunidade de Cláudio 
Manoel será realizado através da indicação 
do vereador Professor João Bosco (PDT), 
aprovado na Câmara Municipal de Mariana 
através da indicação número 950/2023. 
Após  a  t r ami t ação  r eg imen ta l  e 
encaminhada para o prefeito em exercício, 
Edson Agostinho, para realização do 
asfaltamento da Rua em que será instalada a 
Praça de Eventos localizada na zona rural de 
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Endereço: Rua Cônego Amando - 285 - Chácara

Telefone: 31 3558-5353

Preços 
especiais!

vem conferir!
Os melhores 

preços e prazos!
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Sociais da Leticia Aguilar @leticiafaguilar_

Por aqui sempre aparece as notícias da semana, os aniversários, as homenagens, de tudo um pouquinho! Vem participar
também - (31) 9 8632-8731

32 anos do Angelo! Na foto ao lado de sua mãe Neires
e seu pai Angelo!

Aniversariante especial do mês de junho!
Viva Hérica Moreira!

Mais uma querida completando mais um ano de vida!
Viva Carol Pessoa! Pablo ao lado de seu filho comemorando a vitória!

Família linda da Larissa Xavier! Que Deus abençoe!

Bráz recebendo a carteira da OAB em família! A mestre em decoração - Naty Decora!

Parabéns pela graduação querida Amanda!

Esbanjando charme e beleza por aqui, Cristiana
Navarro!
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